
現 代 中 國
新聞撮要
在土庫曼斯坦首都阿什哈巴德16日舉

行的第三十四屆亞奧理事會代表大會
上，國際奧協主席、亞奧理事會主席艾
哈邁德親王宣佈，2022年第十九屆亞洲

運動會將在中國浙江省省會杭州市舉
辦。杭州成為繼北京、廣州之後，第三
個舉辦亞運會的中國城市。
■節自《2022亞運會舉辦權花落杭

州》，香港《文匯報》，2015-9-17

持份者觀點
1. 亞奧理事會終身
名譽副主席魏紀
中：亞運會不光是
賺錢，亞運會的經
濟效益更主要是間
接的，長期的，比
如促進旅遊的發
展。
2. 「中國飛人」蘇

炳添：像廣州主辦過亞運，對整個城市
面貌和城市建設出現變化和拓展規劃，
對國際宣傳亦有明顯效應。杭州主辦亞
運會，可令更多外國友人認識浙江、蘇
杭。
3. 浙江省體育局體育經濟處處長姜建
成：浙江的體育市場在不斷擴大，與此
同時群眾對體育產品供給的要求也越來
越高。

多角度思考
1. 根據上文，指出杭州辦亞運的意義。
2. 與北京冬奧一樣，有意見擔心杭州新

興建的體育場在賽後或會經營困難，
你對此有什麼看法？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

2022亞運會 杭州見！

A26 文匯教育 通識博客

新聞撮要
網上購買新鮮食物、生吃或需冷藏的食
品已不是新鮮事。消委會15日公佈的調查
發現，網店運送冷凍食品的做法參差，有
冷藏肉排送到顧客手上已解凍甚至滲血，
也有食物包裝盒被壓扁。消委會也檢視了
市面逾60款調味料，發現大部分的鈉含量
偏高，部分也含有不少糖分。
■節自《網購凍肉隨時「茹毛飲

血」》，香港《文匯報》，2015-9-16

持份者觀點
1. 消委會：網上購買食品的風險較高，無
論由誰送貨或以什麼方式包裝，運送過程
中也不能保證沒事，消費者最好到門市選

購。網購新鮮食品時，要先了解清楚網店
的背景、商譽和運作，以及運送食物過程
涉及的風險。
2. 健康專家：所謂「低鹽」、「低糖」只
是相對而言，並非真正低含量，消費者應
養成參考營養標籤的習慣。
3. 食安中心：有市民指產品營養標籤的字
體太小，很難看清楚，已有指引呼籲生產
商及代理商跟進，當局也會加強巡查。

多角度思考
1. 試指出消委會的調查結果和建議。
2. 有人認為網購食物勢成趨勢，你認為特
區政府可以在哪些方面加強監管？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

星期二．通識博客/通識中國 星期四．通識文憑試摘星攻略星期三．中文星級學堂
．文江學海 星期五．通識博客/通識中國

．文江學海星期一．通識博客（一周時事聚焦、通識把脈）

．通識博客/通識中國

在學習通識科的過程中，接觸、了解和分析時事議題
是其中一項重要的部分。除了令同學能認識社會和拓展
視野外，也能提供機會讓同學好好思索議題背後的概念
和爭議點。近來「鉛水事件」在社會備受討論，筆者就
以此為題，來分析當中和通識科的關連。
首先，當中引起爭議的，是檢測食水的方法。究竟是
用過了一晚的食水，還是要先開水喉，讓水流經一會後
才取水作檢驗？這已經涉及了在制定衛生標準時，所考
慮的原則和因素。衛生標準應以人民健康作最高和唯一
指標，採取最嚴格的規定嗎？還是除考慮健康因素外，
也要平衡實際情況而作出的準則？由鉛水議題出發，我

們可把這個討論擴展至其他方面，如食品安全或防疫情
況等，讓同學能深刻地思考這個問題。

衛生資訊也有「代溝」
此外，有上一輩的市民認為，每天在用水前先開水喉
一會，讓「頭啖水」先流走，才用食水作煮食或飲用的
用途，是理所當然的生活常識和經驗，但現今一輩則可
能沒有聽過這種處理方法。由此可見，有關公共衛生的
資訊或知識，是會隨着時間而改變，當中有一些資訊可
能在時間流逝中消失。
為什麼這些資訊會消失？可能是不合時宜，甚至是有

所錯誤的，典型的例子有以「符水」治病、或當進食而
出現吞嚥困難時，以筷子和碗來敲打頭頂等。
然而，也有些是沒有受到人們或當局的好好保護和宣

揚，因而令其他市民或下一代未能認識，例如一些天然
的驅蟲方法（如使用辣椒）。因此，透過此事，我們能
明白不同市民所擁有的衛生資訊不同的情況。

找各持份者關注點
最後，就是香港政府的處理方法了。當局認為加裝濾
水器已經足夠應付情況，但有市民和議員認為須作全面
驗水才能讓市民安心。了解不同持份者的立場和想法是

通識科必要的能力之一，那麼在此事中，為何港府和市
民所想的有這麼明顯的分別？當局的關注點是什麼？可
能當中包括行政上的考慮，當中涉及的成本開支、會否
進一步動搖市民信心、實際上能否解決問題等；而市民
的關注點則可能是個人健康、子女的成長、對當局管治
的信心、是否根本解決問題等。所以，這事也是一個好
好的題材，讓同學作一個分辨持份者立場的訓練。
總括而言，在每天社會上出現的不同現象和新聞，在

身邊發生的大小事情，都包含了不少通識科的元素和材
料。同學不妨多多找尋和思考，令自己的通識科思維更
靈活。

■劉俊偉 前線通識教育科教師、香港通識教育教師聯會幹事

通 識 把 脈

今 日 香 港

新聞撮要
有青年團體訪問本港18歲以上青年，
就經濟狀況、創業機會、政府管理和個
人自由等10個範疇評分，以7分為最滿
意，1分為最不滿，發現當中以安全制度
得分最高，有4.63分；創意及創新發展
只得3.77分，連續兩年下跌。
■節自《青年創新發展評分連跌兩

年》，香港《文匯報》，2015-9-13

持份者觀點
1. 國際青年商會香港總會：全部項目均
沒有超過5分，整體有待改善，希望特
區政府能給予青年人更多的機會及創作
空間。

2. 香港家庭教育學院總監狄志遠：青年
不應故步自封，應嘗試到其他地方發
展，香港的市場正在萎縮，為何要限制
自己的發展？
3. 立法會議員謝偉俊：香港的教育和社
會環境不宜作創意的土壤，港人缺乏時
間和空間思考。

多角度思考
1. 根據上文，指出調查結果。
2. 你認為本港青年的創作空間足夠嗎？
解釋你的答案。

3. 有人認為本地青年應嘗試到其他地方
發展，你同意嗎？

■香港文匯報記者戚鈺峰

新聞撮要
中秋節將至，有環團進行消費調查，發

現受訪者家庭去年平均丟棄0.76個月餅，

推算去年全港家庭合共丟棄近185萬個月
餅，數量較前一年調查輕微上升，但與自
調查以來比較，仍屬低水平。調查又指，
購買和丟棄熒光棒數目均有上升趨勢；至
於中秋團圓飯，超過一半受訪者家庭表示
有剩餘食物。
■節自《七成人不想收月餅 去年料扔

185 萬 個 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2015-9-14

持份者觀點
1. 綠色力量：送贈月餅只是傳統習俗，
並非實際需要。市民送贈前先了解對方需

要，否則只會造成浪費。
2. 環保人士：熒光棒用完即棄有機會污
染土壤和水源，市民今年應拒絕再購買熒
光棒。
3. 市民：今年中秋團圓飯「貴精不貴
多」，從源頭入手減少剩食。

多角度思考
1. 試指出調查結果和各持份者的意見。
2. 你認為特區政府應就回收剩食加強立

法嗎？
■香港文匯報記者 戚鈺峰

新聞撮要
最近接連發生虐兒或學童輕生事件，勞

工及福利局局長張建宗近日在其網誌上表
示十分關注事件，並感到痛心。他表示今
年1月至6月新呈報虐兒個案共385宗，較
去年同期426宗減少9.6%。早前有7歲女
童疑遭虐待身體多處受傷，警方拘捕了女
童父母和一對同母異父孖生姊姊。據悉，
女童家庭事前一直有社工跟進，惟一直未
察覺問題。
■節自《虐兒案減9.6% 張建宗嘆父

母 施 虐 增 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，

2015-9-14

持份者觀點
1. 張建宗：當局一直致力加強家庭支援，
並確保每名兒童都能獲得公平對待和受保
護，免受傷害及虐待。
2. 食物及衛生局局長高永文：虐兒是一個
相當嚴重的社會問題，醫療機構也非常關
心這問題，特別是兒科部門，會留意入院
的小朋友，若發現他們有受傷或身體出現
異常情況，會了解是否因為被虐待而造
成。

3. 防止虐待兒童會總幹事何愛珠：嚴重的
虐兒個案其實可以避免，任何人包括鄰
居、朋友及親友等，懷疑有虐兒個案時，
應立刻代小朋友求助，以免小朋友受到嚴
重的傷害。

多角度思考
1. 根據上文，試分析虐兒案沒有被及時發
現的原因。

2. 承上題，試提出適切的建議預防同類事
件。

■香港文匯報記者 戚鈺峰

鉛水事件面面觀

消委：冰鮮宜店購 雞粉含鈉高

港青嘆創新發展不足

環團籲送月餅勿大嘥

虐兒案雖減 張建宗仍感痛心

■責任編輯：戚鈺峰 ■版面設計：邱少聰 2015年9月21日（星期一）

個 人 成 長 與 人 際 關 係

新聞撮要
「讚好」（like）功能是社交網站facebook（fb）一
大特色，不過並非所有事情都值得讚好，例如喪事或
災難。用戶多年來一直要求fb推出其他選項，例如
「dislike」（厭惡）、「interesting」（有趣）等，容
許他們能更準確表達意見，到前日fb總裁朱克伯格終
於表示「聽到用戶意見」，透露正着手設計有關功
能，預料不久後便能開始測試。
■節自《fb擬推dislike 「難民潮無法like」》，香

港《文匯報》，2015-9-17

持份者觀點
1. 朱克伯格：fb團隊理解用戶希望有其他簡單方式表
達意見，但擔心負面情緒會引起爭拗和衝突，違反我
當初設立fb的本意，故多年來對推出有關功能一直感
到猶豫。
2. 網民：「厭惡」功能沒問題，fb應有不同意見，若
有人覺得被傷害，只代表他們未夠成熟。

3. 社交媒體分析師：難以想像單單一個按鈕能涵括
所有負面情緒，fb需格外注意新功能對廣告的影響，
以及會否造成煽動性討論。

多角度思考
1. 試指出fb正着手設計的新功能所引起的討論。
2. 你認為「厭惡」或其他表達負面情緒的按鈕，會

引致爭拗和衝突嗎？
3. 試解釋在fb的新功能在全球化層面上的影響。

知多點
英國布魯內爾大學研究發現，fb動態更新能反映用

戶性格。以情緒不穩的人為例，他們接到「讚好」及
留言時，便會強烈感到被接納，若帖子無人理會即可
能感到被排斥；外向的人則不太在乎「讚好」，但重
視留言等互動；常講述與伴侶浪漫關係的人，則可能
是欠缺自信，要藉fb賦予自己安全感。

■香港文匯報記者 戚鈺峰

-

全
球
化

-

一周時事聚焦
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■消委會調查
指，「低鹽」、
「低糖」只是
相對而言，並
非真正低含
量，消費者應
多參考營養標
籤。
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■左起：中
國奧委會主
席劉鵬、亞奧
理事會主席
艾哈邁德親
王、杭州市市
長張鴻銘。
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